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POLÍTICA ELECTORAL 

  
   
INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 

  
  
-      NACIONALES 

  
  
LA JORNADA BC. 
“DESCARTA FEPADE QUE HUBIERA DELITOS EN LA APROBACIÓN DE LA ‘LEY 
BONILLA’” 

Ciudad de México, 20 de mayo.- La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales (Fepade) no encontró la comisión de ningún delito en las reformas 
legislativas que ampliaron de dos a cinco años el mandato de gobernador de Baja 
California, Jaime Bonilla Valdez, y que en días pasados fueron decretadas 
inconstitucionales por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
https://jornadabc.mx/tijuana/20-05-2020/descarta-fepade-que-hubiera-
delitos-en-la-aprobacion-de-la-ley-bonilla 

  
  
HERALDO. 
“¿NO CUENTAS CON TÚ INE? AQUÍ TE DECIMOS COMO TRAMITAR UNA 
CONSTANCIA DIGITAL” 

Ante la emergencia sanitaria debido al coronavirus, el Instituto Nacional Electoral 

(INE), creó un nuevo mecanismo de identificación para expedir credenciales de 

validez temporal, ya que se encuentran cerrados los más de 858 módulos de atención 

a la población. 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/contancia-digital-identificacion-ine-
identificacion-oficial-tramites-emergencia-sanitaria-coronavirus-covid19/ 

   
  

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 

  
  

-      LOCALES 
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FRONTERA. 
“OPOSICIÓN PLANTEA IR EN BLOQUE CONTRA MORENA EN 2021” 

Tijuana.- Los partidos políticos de oposición a Morena en Baja California coinciden 

en llegar a los comicios electorales de 2021 como una coalición, aseguraron los 

excandidatos a la gubernatura del estado Ignacio Anaya Barriguete y Oscar Vega 
Marín.  
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Oposicion-plantea-ir-en-bloque-
contra-Morena-en-2021-20200520-0028.html 

  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“DEBEN INVESTIGAR A LEGISLADORES”: ANAYA 

Después de declararse inconstitucional la "Ley Bonilla", es necesario que el Congreso 
de la Unión investigue e inhabilite a los legisladores que la impulsaron, los cuales se 
presume recibieron dinero a cambio de su voto, según señaló el excandidato al 
gobierno del estado, Ignacio Anaya Barriguete. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/deben-investigar-a-legisladores-
anaya-5258174.html 

  
  
  
  

TEMA “LEY BONILLA” 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“BONILLA ESTÁ EN EL BASURERO DE LA HISTORIA”: VELOZ 

El ex candidato a la gubernatura del estado, Jaime Martínez Veloz, manifestó que el actual 
mandatario estatal ya está en el basurero de la historia al tratar de alargar su gobierno a 5 
años, por lo que fortalecerá su solicitud de juicio político ante la Cámara de Diputados 
federal. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/bonilla-esta-en-el-basurero-de-la-
historia-veloz-5256266.html 

  
  
UNIRADIO INFORMA. 
“INVOLUCRADOS EN ‘LEY BONILLA’ DEBEN SER CASTIGADOS”: ACOSTA FREGOSO 

MEXICALI.- Enrique Acosta Fregoso, ex candidato a gobernador de Baja California por el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), opina que los involucrados en el decreto de la 
llamada “Ley Bonilla” deben ser castigados, administrativa, política y penalmente. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/601422/involucrados-en-ley-
bonilla-deben-ser-castigados-acosta-fregoso.html 

  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
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“VAN POR JUICIO CONTRA DIPUTADOS QUE APROBARON LEY BONILLA” 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) iniciará el proceso para que los diputados 
que aprobaron la Ley Bonilla vayan a juicio político en el Congreso Federal. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/van-por-juicio-politico-contra-
diputados-que-aprobaron-ley-bonilla-5256194.html 

  
  
 

GOBERNADOR / GOBIERNO ESTATAL 

  
  
RADAR BC. 
“GOBERNADOR ACUSA DE ROBO DE AGUA POR PARTE DE COCA COLA, SAMSUNG, 
HYUNDAI Y FUNCIONARIOS DE LA CESPT” 

MEXICALI. El gobernador del Estado, Jaime Bonilla Valdez, y la secretaria de Honestidad y la 
Función Pública, Vicenta Espinosa Martínez, revelaron los avances en auditorías efectuadas 
a personajes “exitosos” y grandes empresas -incluyendo trasnacionales que operan en las 
bolsas de valores”- ligadas al millonario "robo de agua”. 
http://radarbc.com/index.php?mod=1&op=2&ver=14273&fil=8 

  
  
AFN TIJUANA. 
“RAMOS DENUNCIARÁ PENALMENTE AL GOBERNADOR” 

TIJUANA BC 20 DE MAYO DE 2020 (AFN).- El ex presidente municipal -panista- de Tijuana, 
Jorge Ramos Hernández, advirtió que este jueves 21 de mayo, a través de su abogado Raúl 
Corona Sesma, presentará una denuncia penal en contra del gobernador Jaime Bonilla 
Valdez por los señalamientos públicos que hizo en torno a su persona, cuando por ser una 
autoridad está impedido por la Constitución, a exponer de esta forma a un ciudadano, 
cuando no ha existido una sentencia de juez. 
http://www.afntijuana.info/politica/106754_ramos_denunciara_penalmente_al_gob
ernador 

  
  
LA CRÓNICA. 
“VAN POR EMPRESAS ‘AGUA-CHICOLERAS’ EN TODOS LOS MUNICIPIO” 

MEXICALI, B.C.- Tras detectar 400 cuentas de empresas que reportaban un consumo de 
agua inferior al consumido en Tijuana, Vicenta Espinoza, secretaria de la Honestidad y la 
Función Pública, advirtió que realizarán auditorias en todos los municipios de Baja California 
y evitar el “agua-chicoleo”. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Van-por-empresas-agua-chicoleras-
en-todos-los-municipios-20200520-0008.html 
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AYUNTAMIENTOS 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA CRÓNICA. 
“AUMENTA AFLUENCIA EN CAMIONES CON REAPERTURA DE FÁBRICAS” 

Hasta en un 20 o 30% ha incrementado la afluencia de personas en el transporte 
público de Mexicali luego de la re-apertura de maquiladoras, informó el director del 
Sistema Municipal de Transporte (Simutra) Juan Domínguez Flores. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aumenta-afluencia-en-
camiones-con-reapertura-de-fabricas-20200519-0023.html 

  
  
-      TIJUANA 

  
  
FRONTERA. 
“PRESENTA ALCALDE DE TIJUANA 2ª. PARTE DE PLAN DE RECUPERACIÓN” 

Tijuana, BC.- El presidente municipal, Arturo González Cruz, presentó la segunda 

parte del Plan de Recuperación de Empleo, con las acciones que se implementarán 

para la reapertura ordenada y gradual de la industria local, con fecha de reinicio de 

operaciones según el semáforo preventivo establecido por el gobierno federal, 

contemplado para el 1 de junio. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Presenta-alcalde-de-Tijuana-2a.-
parte-de-plan-de-recuperacion-20200520-0015.html 

  
  

-     ENSENADA 

  
  
PUNTO NORTE. 
“ALCALDE DE ENSENADA PROPONE DESTINAR UN MILLÓN A GUARDIA NACIONAL” 

Ensenada.- Armando Ayala Robles, presidente de municipal de Ensenada, tiene 
contemplado presentar este día en sesión de Cabildo una propuesta de 
transferencia de recursos dentro del Ayuntamiento para destinar un millón de pesos 
a los viáticos y hospedaje de los integrantes de la Guardia Nacional que realizan 
labores de seguridad en el municipio. 
https://puntonorte.info/2020/05/20/alcalde-de-ensenada-propone-destinar-
un-millon-a-guardia-nacional/ 

  
  

https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aumenta-afluencia-en-camiones-con-reapertura-de-fabricas-20200519-0023.html
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aumenta-afluencia-en-camiones-con-reapertura-de-fabricas-20200519-0023.html
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Presenta-alcalde-de-Tijuana-2a.-parte-de-plan-de-recuperacion-20200520-0015.html
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Presenta-alcalde-de-Tijuana-2a.-parte-de-plan-de-recuperacion-20200520-0015.html
https://puntonorte.info/2020/05/20/alcalde-de-ensenada-propone-destinar-un-millon-a-guardia-nacional/
https://puntonorte.info/2020/05/20/alcalde-de-ensenada-propone-destinar-un-millon-a-guardia-nacional/


  

CONGRESO 

  
  
PERIODISMONEGRO. 
“EXHORTAN DIPUTADOS A DETENER SESIONES DE SISTEMA ANTICORRUPCIÓN” 

MEXICALI.- La Cámara de Diputados exhortó a los integrantes del Sistema Estatal 
Anticorrupción de Baja California para que se abstengan de sesiones mientras que sea 
ejecutado el contenido total de la sentencia de Acción Inconstitucional 119/2017 resuelto 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
https://www.periodismonegro.mx/2020/05/20/exhortan-diputados-a-detener-
sesiones-de-sistema-anticorrupcion/ 

  
  
UNIRADIO INFORMA. 
“CONGRESO BC LUCE COMO ‘VENTANILLA DE TRÁMITES’ PARA EL GOBERNADOR” 

TIJUANA.- José Luis Contreras Valenzuela, miembro del Colegio Nacional de Economistas 
lamenta que los diputados de la actual y también los de la anterior legislatura tengan al 
Congreso del Estado de Baja California convertido en una ‘ventanilla de trámites’ del 
gobernador en turno. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/601376/congreso-bc-luce-
como-ventanilla-de-tramites-para-el-gobernador.html 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“AVANZAN AUDITORÍAS ESPECIALES A COMISIONES DEL AGUA” 

Avances importantes presentan las auditorias especiales que se realizan a las cuatro 
comisiones estatales del agua por parte del Congreso del Estado a través de la Auditoría 
Superior del Estado. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/avanzan-auditorias-especiales-a-
comisiones-del-agua-5257911.html 

  
  

SENADORES / DIPUTADOS / DEPENDENCIAS  INSTANCIAS 
FEDERALES 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“NUEVA POLÍTICA ELÉCTRICA ES ALTAMENTE CONTAMINANTE”: GINA CRUZ 

Con la nueva política eléctrica impulsada por el gobierno federal, se hace a un lado la 
generación de energías limpias y se promueve la quema de combustóleo, que es altamente 
contaminante, manifestó la senadora Gina Cruz Blackledge. 
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https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/nueva-politica-electrica-es-altamente-
contaminante-gina-cruz-5256218.html 

  
  
  

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 

  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“APOYO A LAS EMPRESAS NO ES SUFICIENTE, DICE CANACO” 

Tijuana.- El presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Jorge Macías Jiménez, 
dijo que el mensaje de apoyo por parte del gobierno estatal y federal es diferente debido a 
que los impuestos y las obligaciones al sector empresarial están aumentando, a pesar de la 
crisis económica que está provocando en Baja California la pandemia Covid-19. 
 
 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/apoyo-a-las-empresas-no-es-suficiente-
dice-canaco-5258278.html 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“BUSCAN DIPUTADOS IMPONER NUEVA LICENCIA SANITARIA, SEÑALA CANIRAC” 

Los diputados locales nuevamente buscan afectar al sector restaurantero en uno de 
los momentos más difíciles de la historia moderna, proyectando un impuesto de una 
licencia sanitaria. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/buscan-diputados-imponer-
nueva-licencia-sanitaria-senala-canirac-5254852.html 

  
  
-      TIJUANA 

  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“GOBERNADOR DEBE CONSERVAR LA TRANQUILIDAD EMPRESARIAL”: COPARMEX 

Tijuana.- El gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, debe conservar la 
tranquilidad de los empresarios y sustentar con una denuncia sus declaraciones 
dadas hoy por la mañana respecto a las irregularidades en 400 empresas por 
descargas ilegales de agua a drenajes y mal manejo del agua, consideró Roberto 
Rosas Jiménez, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex). 
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https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/gobernador-debe-conservar-la-
tranquilidad-empresarial-coparmex-5256311.html 

  
   

  

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG’S / OSC 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
RADAR BC. 
“CONVOCAN A LANZAR BOMBAS DE AGUA CONTRA CFE” 

MEXICALI. Luego de los altos cobros en los recibos de electricidad, el Frente Cívico 
Mexicalense convocó a todos los mexicalenses que puedan asistir al “Ataque 
Simbólico con Bombas de Agua” que se realizará el próximo viernes a las 10 de la 
mañana a las oficinas divisionales de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
http://radarbc.com/index.php?mod=1&op=2&ver=14266&fil=8 

  

  
EDUCACIÓN / CULTURA. 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“UNIVERSIDADES TERMINAN CICLO ESCOLAR EN MODALIDAD VIRTUAL” 

El secretario de Educación en el Estado, Catalino Zavala Márquez, informó que debido a las 
estrategias implementadas para prevenir contagios por Covid-19, las instituciones de 
educación superior, privadas y públicas, deberán concluir el semestre o cuatrimestre en 
curso en la modalidad virtual. 
 
 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/universidades-terminaran-ciclo-
escolar-en-modalidad-virtual-5256345.html 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“PROMUEVE FACULTAD DE DEPORTES DE UABC RUTINAS PARA ACTIVARSE EN CASA” 

Ensenada.- Desde el inicio de la contingencia sanitaria por motivos del Covid-19, la Facultad 
de Deportes (FD) de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), Campus Ensenada, 
ha implementado acciones para incentivar la activación física en casa; además el cuerpo 
docente también ha dedicado su tiempo para fomentar actividades de salud mental a través 
del programa “Activándonos Contigo”. 
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https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/promueve-facultad-de-deportes-de-
uabc-rutinas-para-activarse-en-casa-5256837.html 

  
  
  

SALUD. 
  
  
ZETA. 
“ARRIBA A BC AVIÓN HÉRCULES CON MÁS DE 15 TONELADAS DE INSUMOS MÉDICOS” 

Ante la contingencia generada por COVID-19, la tarde de este miércoles 20 de mayo, arribó 
a Baja California un avión Hércules C-130, de la  Fuerza Aérea Mexicana, proveniente de la 
Ciudad de México, con aproximadamente 15.3 toneladas de insumos médicos, 
medicamentos, equipo de protección y médico para ser distribuidos entre el personal 
militar, profesionales de la salud y pacientes, informó la Secretaría de la Defensa Nacional. 
https://zetatijuana.com/2020/05/arriba-a-bc-avion-hercules-con-mas-15-toneladas-
de-insumos-medicos/ 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“HOSPITAL DEL ISSSTE YA ESTÁ A SU LÍMITE; OPERA AL 95%” 

Mientras el Hospital General de Mexicali (HGM) se concentra por completo en la 
atención a pacientes con Covid-19, los demás nosocomios públicos se encargan de 
la salud del resto de la población que sigue padeciendo otras enfermedades. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/hospital-del-issste-ya-esta-a-su-
limite-opera-al-95-5257599.html 

  
  
ZETA. 
“MUEREN DOS POLICÍAS EN MEXICALI POR NEUMONÍA ATÍPICA” 

Los policías municipales de Mexicali, Santos González Ramírez y Alfonso Rodríguez 
Ledesma murieron por neumonía atípica este 19 y 20 de mayo respectivamente, sin 
embargo, se desconoce si eran portadores de COVID-19. 
https://zetatijuana.com/2020/05/mueren-dos-policias-en-mexicali-por-
neumonia-atipica/ 

   
  
  

COLUMNAS 
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ZONA SÍSMICA / LA CRÓNICA. 
LA REFORMA… URGENCIAS… VAN POR MÁS… 

  
Es posible que la próxima semana el cabildo mexicalense analice en la sesión la reforma 
constitucional aprobada por el Congreso del Estado, para que diputados y alcaldes puedan 
buscar la reelección sin dejar el cargo. 
Se debe recordar que los legisladores de Morena, empezando por el ex panista Juan Manuel 
Molina, intentaron hace unas semanas aprobar la reforma, pero fue tal el rechazo social 
que la dejaron a un lado. 
Pero en la sesión extraordinaria del 11 de mayo pasado, la mayoría arrasadora de Morena 
en el Congreso decidió aprobarla en el pleno, así que ya fue remitida a los Ayuntamientos 
en la Entidad para que sea sometida a votación. 
Se debe recordar que para aprobar esa reforma a la Constitución local, al menos tres de los 
cinco Ayuntamientos deben darle el visto bueno, porque de lo contrario no será válida. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/columnas/Zona-Sismica-20200520-0028.html 

  
  
AFN POLÍTICO. 
SE ‘ARMÓ’: “RAMOS LE RESPONDE A BONILLA” 

  
-      DENUNCIA A GUAKIL, QUIEN YA PAGÓ UNA PARTE ‘PERO ESO NO LO EXIME’ 
-      NIEGA QUE ESTE EXTORSIONANDO; SON REACCIONES QUE NO LO ASUSTAN, 
DICE 

-      EL GOBERNADOR ABRE MÁS EL ABANICO DE POSIBILIDADES PARA SUCEDERLO 

  
TIJUANA BC 20 DE MAYO DE 2020 (AFN). - Ahora sí que se armó, y el tema político se puso 
“al rojo vivo”, cuando Jaime Bonilla Valdez hizo fuertes declaraciones y revelaciones que 
“encendieron las alarmas” porque mencionó a conocidos personajes, que además han 
estado dentro la vida pública, y que, por lo mismo, son ampliamente conocidos. 
Bonilla Valdez, tal y como se los hicimos saber, se presentó puntualmente en nuestras 
instalaciones para participar como invitado en el programa AFN POLÍTICO Y ALGO MÁS, 
donde permaneció por dos horas, dialogando y respondiendo a preguntas; ahí advirtió que 
no porque el período de su gobierno haya sido reducido a 2 años va a dejar de cumplir lo 
que tanto anunció, inclusive desde su campaña: castigar a aquellos que se ha repetido que 
abusaron de Baja California, de los cuales -algunos- ya están en camino a que sus casos sean 
“judicializados” . 
También, con su clásica actitud de desenfado, el gobernador aseguró que sus contrincantes 
posiblemente están pensando que “se me acabó el tiempo y que no me va a alcanzar para 
actuar”, pero no es así -afirmó- a la vez que mandó un mensaje a quienes lo han estado 
atacando y acusando de extorsionador, en el sentido de que: “a mí no me van a asustar con 
el petate del muerto”. 
http://www.afntijuana.info/afn_politico/106756_afn_politico_se_armo_ramos_le_res
ponde_a_bonilla 

  

https://www.elimparcial.com/mexicali/columnas/Zona-Sismica-20200520-0028.html
http://www.afntijuana.info/afn_politico/106756_afn_politico_se_armo_ramos_le_responde_a_bonilla
http://www.afntijuana.info/afn_politico/106756_afn_politico_se_armo_ramos_le_responde_a_bonilla


  
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
SOLIDARIDAD LEGISLATIVA… AVANZAN AUDITORÍAS… NO QUIEREN QUE SESIONEN… 
TAMAI A LA CARGA… 

  
Regresando a MOLINA GARCÍA, éste presentó un exhorto para que el Comité Coordinador del Sistema 

Estatal Anticorrupción en Baja California que preside FRANCISCO FIORENTINI CAÑEDO, a quien ligan con el 
PAN y a los integrantes ciudadanos que lo componían antes de la declaración de invalidez legal, para efecto 
de que se abstengan de sesionar en tanto no sea ejecutado el contenido total de la sentencia de la Acción de 
Inconstitucionalidad 119/2017 resuelta por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Por supuesto que esto 
pasó con dispensa de trámite. Y es que este comité no ha podido sesionar debido a la falta de quórum y esto, 
porque uno de los puntos del orden del día incluía un exhorto al secretario general de Gobierno, AMADOR 
RODRÍGUEZ LOZANO, a que presente una denuncia formal ante las autoridades correspondientes, en contra 
del diputado sin partido, MIGUEL ÁNGEL BUJANDA, por aquello que anduvo pidiendo “moches” para él y 
otros cuatro, para aprobar un refinanciamiento de deuda. ¿A poco ya se les olvidó? 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-5257826.html    
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